

LA OPINION PÚBLICA.



PERIODICO POLITICO É INDEPENDIENTE.



HEMEROTECA MUNICIPAL MADRID

MADRID. VIERNES 2 DE MAYO DE 1851.

NUM. 5.º

Se publica todos los días por la tarde excepto los domingos.—Precio de suscripción: En Madrid 4 rs. al mes, y en provincias 16 rs. por trimestre. Se suscribe en la redacción, calle de la Cabeza, núm. 29, cuarto bajo; y en las librerías de Monier, Carrera de S. Gerónimo; Cuesta, calle Mayor; Gaspar y Roig, calle del Príncipe; Salas, calle de Toledo; y Gonzalez, plazuela de Santo Domingo.

¡Dos de Mayo! día de ejemplo para todos los pueblos del mundo que vean amenazada su independencia por arrogantes invasores; día de eterna memoria entre todos los que se sientan inflamados por el sagrado fuego de la patria; día de gloria inmarcesible para la nación que cuenta entre sus hijos hombres como aquellos cuyas cenizas hoy regamos con nuestras lágrimas; día de luto para Madrid, cuyos hijos fueron pérfidamente inmolados por querer defender su altar, su libertad y sus hogares; día de afrenta y oprobio para unas huestes que ennegrecían sus crímenes con la traición y la vileza!...

Hoy hace cuarenta y tres años que fué teatro esta capital de las escenas más sangrientas y horribles: el ejército francés no había dado hasta entonces en sus conquistas sino muestras de una ambición, que aunque injusta, parecía menos odiosa por la gloria que coronaba sus empresas; el día, cuyo aniversario celebramos con religioso respeto, fué el destinado para consumir sus iniquidades empleando la alevosía contra el valor, como había empleado la fuerza contra la debilidad de las naciones desprevenidas.

Poca era la resistencia que habían solido oponer las atacadas á unas falanges que llevaban en pos de sí amarrada la victoria; su nueva táctica desconcertaba el número de los enemigos, el temor de estragos mayores arrancaba á muchos pueblos las armas de las manos; y el nombre del coloso que abortó la revolución para que la sujetara, contribuía ora con el terror, ora con el prestigio á que nada se opusiera á su triunfal carrera. Pero Madrid, Madrid que prefería mil veces la muerte á la servidumbre, Madrid, dispuesto entonces como ahora, á sacrificarse por la salvación de su independencia, de sus creencias y tradiciones; casi desarmado, sin plan ni disciplina, hizo frente á sus opresores lleno de indignación y de ardimiento; á la vez heroico y magnánimo.

Heroico, sí; porque al marchar á la lid obedeciendo al noble grito del patriotismo sabía bien que no iba á recoger el laurel de la victoria sino á recibir la palma del martirio: sí, magnánimo, porque fijos sus ojos en la libertad de venideras generaciones, aceptaba gustoso el sacrificio de su existencia, con tal que la de sus hijos y sus nietos no fuese oprobiosa y amarga.

Los inmortales Daoiz y Velarde se distinguieron por su valor entre tanto valiente, cuyo número igualaba al de los habitantes de la Villa. Justo es decirlo, aquellos héroes fueron los primeros que pusieron en terrible conflicto á quien contaba con humildes servidores en los que había encontrado sencillos y demasiado crédulos, pero no hubo sexo, ni clase, ni categoría, ni persona que no tomase parte en aquella jornada de

luto y gloria. Sobre todo, ese pueblo que tampoco gana con los triunfos, que tanto sufre con las derrotas, que tan paciente suele ser en sus desgracias, llevó su entusiasmo por la independencia á un grado que le colocó á la altura de la fama que adquirieron Sagunto y Numancia. Imbuido de espíritu religioso, y enardecido por un patriotismo puro y desinteresado exhalaba su aliento dando su último adiós á los caros objetos por quien luchaba, tranquilo en su agonía porque moría en el sitio que le señalaba el honor.

¡Sombras ilustres de Daoiz y Velarde! desde la morada del eterno descanso habéis podido convenceros de que vuestro heroico sacrificio no ha sido vano. Vosotros con vuestro ejemplo formásteis de improviso una nación de héroes; vosotros los enseñásteis á despreciar la vida para comprar con ella la independencia y la libertad, y vuestros imitadores, que fueron tantos como españoles, se ofrecieron gustosos en holocausto, levantándose cien héroes vengadores allí donde sucumbía una víctima infortunada. Mil y mil combates con las aguerridas huestes del Coloso, fueron testimonio vivo de esta realidad, y el triunfo completo que obtuvieron, vino por último á coronar sus esfuerzos gigantes. España fué libre desde entonces, porque entonces aprendieron sus hijos el modo de serlo, y España no puede olvidar nunca á los que tal enseñanza les legaron.

Tumba en que descansan los huesos de aquellos héroes de nuestra independencia y libertad, deja que traspasen tus paredes los votos que hacemos por su paz en el eterno descanso, y que penetre hasta ellos la confianza de que aunque no seamos capaces de sus hazañas, si lo somos de reconocer con la mayor efusión de agradecimiento lo que les debemos; y ¡ojalá que este sentimiento jamás se extinga en nuestro corazón al soplo voraz de nuestras pasiones y discordias!

IDOS DE MAYO!

POESIA.

Se vió la Europa del terror esclava al mirar las falanges victoriosas de una nación emprendedora y brava, á cuyo frente un Genio se admiraba sediento de conquistas hazañosas.

¡No hay quien afronte su primer empuje! cual huracán que desbordado ruge, los pueblos y los tronos derrumbando, y su triunfante carro do quier cruje sobre sangre y escombros dominando!

¡Napoleón! ¡Napoleón! y el nombre del Genio colosal brilla y aterra, de cuya luz y bélico renombre no hay pueblo que no tiemble y no se asombre al ronco grito de ¡Venganza y guerra!

Su ardiente sed de mando y de conquista, terror impuso á los incautos reyes, y no hay poder que su poder resista, y en vano se pretende que desista, pues va venciendo y proclamando leyes.

Un solo pueblo, independiente, activo, rechaza su poder, hunde su saña, y aborrece llamarse su cautivo, y este pueblo bizarro, noble, altivo, fué la sin par y valerosa España.

La que arrogante, esclarecida y fuerte de dos mundos Señora vióse un día, lanzó con indecible valentía de Libertad, Independencia ó muerte, el grito que aterró la tiranía.

Forjaron para España las cadenas, mas con el brio del furioso Marte en las campañas fértiles y anenas se izara como en torres y en almenas de «Libertad y Patria» el estandarte.

El campo deja el labrador sencillo... ¡ese pueblo infeliz, pueblo desnudo se arroja tras la espada ó el cuchillo, y deslumbrado del honor al brillo vence con gloria á su rival sañudo!

Madrid el grito dá!.. grito potente, y á la voz de DAOIZ y de VELARDE responde España valerosamente, y cunde por do quier mágicamente haciendo de valor inclito alarde!

¡Ese pueblo harapos, escarnecido, súbito se aprestó... pronto cual rayo del cielo en la borrasca desprendido, en lugar de humillarse envilecido salvó sus leyes en el Dos de Mayo!

Y derrotando por do quier franceses en Bailen, Zaragoza y Talavera... destruyendo cuantiosos intereses... de sanguinarios, hórridos reveses sacó triunfante su marcial bandera.

Felizmente de Europa la cultura rechaza la opresión, y solo ansia, que reine entre los pueblos la ventura, la fraternal concordia, que procura medios para vencer la tiranía.

Mas permitid... es justo que la historia del Dos de Mayo reproduzca y cante, y os será lisongera su memoria porque despide cual la luz radiante soberbios hechos de sublime gloria, magnífico laurel, fama brillante, cuyos timbres y heroicos blasones contemplan con envidia las naciones.

Recuerdos son, que exaltan poderosos mi ardiente y española fantasía: recuerdos son, recuerdos venturosos, que de orgullo me llenan y alegría trayendo á la memoria hechos gloriosos de grandeza, heroísmo y bizarría, que en páginas de oro resplandecen y al pueblo le realzan y ennoblecen.

¡Víctimas! descansad! Si en nuestra España el fuego horrible de discordias arde contra extranjera saña de DAOIZ y VELARDE los nombres venerados despertarán el animoso alarde, y cual el de los libres denodados oírse un grito fuerte de Independencia, Libertad ó muerte!!

A. G. TEJERO.

PARTE POLITICA.

El estado de zozobra de la vecina república se agrava de día en día, á juzgar por los periódicos tanto de la capital como de los departamentos. Por una parte los amigos del Eliseo se agitan y no hablan mas que de la próroga de los poderes del presidente; por otra los miembros mas autorizados de la mayoría se ocupan solo de la fusion de los partidos. Narciso Salvandi, Pastoret, Noailles, Duchatel, Molé, Valmí proclaman ya sin rebozo no haber mas remedio para la Francia que la restauracion de la monarquía. Hasta el mismo Guizot, dejando á un lado sus anteriores compromisos, ha empezado á cooperar por la coaliccion, tomando parte en la redaccion de la *Asamblea Nacional*.

Por su parte los demócratas no dejan de removerse por triunfar en las próximas elecciones para la presidencia, para cuyo alto puesto designan á un simple obrero, sin nombre alguno ni antecedentes políticos.

Antes de decidirse la venida del señor Voulous con el carácter de embajador de Francia cerca de nuestra Reina, el Gobierno, segun se asegura, ha prometido acreditar con el mismo carácter al ministro plenipotenciario que en Paris nos represente. Poco nos importarian estas continuas variaciones si en ellas no se agravara el erario. Sin embargo, no podemos menos de lamentar que hasta en una cosa tan sencilla como es el arreglo de la diplomacia, no baya plan fijo ni concierto.

Lo que está pasando en Portugal es una prueba bien clara de que no hay nada que fomenta tanto el espíritu sedicioso en un país como la torpeza de los gobiernos. El conde de Thomar en los tres años que ha estado á la cabeza de los negocios públicos nada ha hecho por la disciplina del ejército, y el ejército se ha insubordinado; nada por el pueblo, y segun las últimas noticias, el pueblo empieza á serle hostil. Si el ministerio que preside hubiera comprendido mejor las necesidades de la nacion y las hubiera satisfecho, no tendria que renunciar su puesto sin honor y sin gloria á la revolucion triunfante.

Ayer se ha sabido por el telégrafo que el señor Riquelme habia ya desembarcado en Marsella, siendo portador del Concordato celebrado entre el gobierno español y la Santa Sede, ratificado por el gobierno pontificio y firmado ya por el Santo Padre.

Al saberse en Lisboa lo ocurrido en Opor-

FOLLETIN.

LA ENFERMA DEL CORZON.

NOVELA ORIGINAL DE

D. GREGORIO ROMERO LARBAÑAGA.

CAPITULO PRIMERO.

(Continuacion.)

—No tal; seremos prudentes, iremos con el sigilo mas grande.... Este picaporte no rechina; lo ves?

—Ah!... qué has hecho?

—Ya está la puerta etornada: quizá desde aquí mismo nos será facil distinguir su fisonomía; yo, ya me la figuro.

—Qué local!... Por Dios; no sea que se despierte!...

—No; no tengas miedo.

to, el ministerio del conde Thomar, por evitar mayores males en vista del refuerzo que habia adquirido la rebelion, habia dimitido su puesto y la reina habia admitido su dimision.

ACTOS OFICIALES.

MINISTERIO DE COMERCIO, INSTRUCCION

Y OBRAS PUBLICAS.

Obras públicas.

Ilmo. Sr.: Enterada S. M. la reina (Q. D. G.) de una esposicion de don Francisco Javier Arnaiz, vecino y del comercio de Búrgos, solicitando que se determine la clase en que deban ser considerados para la exaccion de derechos en los portazgos unos carros que usa de construccion igual á la de los llamados carros matos, aunque tirados por bueyes, con yugo; y en vista de lo informado sobre el particular por la junta consultiva del cuerpo de ingenieros de caminos, canales y puertos, S. M. se ha servido resolver, que para la aplicacion de los aranceles de portazgos debe ser considerado como carreta todo carro de yugo, cualesquiera que sean por otra parte su forma y construccion y la clase de bestias de tiro que se empleen.

MINISTERIO DE MARINA.

El comandante general de Marina del departamento de Cartagena en 28 de abril último participa á este ministerio lo siguiente:

Excmo. Sr.: A las cinco horas de la tarde del día de ayer se efectuó la maniobra de votar al agua el bergantín *Gravina*, á la que asistieron todas las autoridades y corporaciones de esta ciudad, vestidos de gala, como tambien un inmenso concurso, los que vitorearon repetidamente á S. M. (Q. D. G.) Todo lo que tengo el honor de elevar al superior conocimiento de V. E. en cumplimiento de mi deber y á los fines que tenga por conveniente.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

FRANCIA.

La sesion que celebró el 25 la asamblea francesa fué consagrada á asuntos de escaso interés para lectores extranjeros. Mr. E. de Girardin ha presentado una enmienda á la proposicion de Mr. Baza, tomada en consideracion por la asamblea, para que se prohiba la venta de periódicos por las calles, en cuya enmienda pide que se exceptúe la venta en las tiendas. La comision se ha mostrado favorable á esta adiccion.

Las noticias de Argelia alcanzan al 20. Un diario de Argel anuncia haber llegado á aquella capital el general Pilissier, procedente de Orán, para encargarse interinamente del gobierno general de Argelia, durante la ausencia del general Hautpoul, que debia salir el 23 para Francia con su familia á bordo del *Titan*.

Hemos dicho ya que el coronel Aurelle, comandante del campamento de los Beni-Manzours, habia ata-

Camila permaneció inmóvil, en tanto que la fogosa doncella, con trémula y convulsiva mano, iba poco á poco empujando la mampara, que cedia, como á su pesar, á tan suavísimo impulso, produciendo un sordo rechinar. Su madre se oprimia con entrambas manos el corazon como si se imaginase que así se evitaba el menor ruido; en tanto que Elena, apoyando sobre la punta de su pié su ligerísimo cuerpo, flexible como un junco, adelantó su cabeza, y volvió á retirarse, exclamando con ahogado júbilo:

—No lo decia yo? le han cambiado de postura; está vuelto hácia este lado; no hay que entrar en su alcoba... La vidriera está abierta de par en par, y la lamparilla, aunque colocada por la parte de afuera, despide bastante luz para... y sin concluir esta frase que murmuró en voz baja, volvió á adelantar su cintura y á alargar su cabeza, y de nuevo repitió á su madre, con acento misterioso:

—Qué hermoso es!

—Cómo? le has visto.

—Qué lástima, un sereno. Déjame le examine despacio.

A cada una de sus observaciones, la entusiasta niña se acercaba hasta tocar con sus labios la frente de su madre, la murmuraba al oído tan dulces palabras, con

todo, en la noche del 9, la aldea de Selloum, en la falda meridional del Jurjura. La aldea fué tomada y quemada, y las tropas francesas regresaron al día siguiente á su campamento; pero con una pérdida de diez muertos y veinte y seis heridos. Con este motivo el gobernador general Hautpoul publicó una orden en el *Monitor Argelino*, manifestando que habia sabido con sentimiento ese hecho de armas, por haber sido ejecutado contra las órdenes terminantes que tenia recibidas el coronel Aurelle, y que, á pesar del arrojado que este militar habia mostrado, se veia en la precision de ponerle arrestado, habiendo dado ya parte de estos hechos al ministro de la guerra.

INGLATERRA.

Los diarios ingleses se ocupan con preferencia á otros asuntos de los preparativos que se están haciendo en Londres para la apertura de la gran esposicion que ha debido verificarse ayer, segun estaba anunciado. Hablase asimismo de los bailes y conciertos que se propone dar la reina Victoria en los meses de junio y julio. El celo en las diversas sectas religiosas del Reino Unido manifiesta deseos de sacar el mejor partido posible de la inmensa concurrencia extranjera de Londres.

En solo un día ha despachado 10,000 billetes de estacion el comité de la esposicion, y en su consecuencia se ha aumentado una guinea el precio de cada uno; esto no ha impedido, sin embargo, el que los pedidos hayan crecido.

Parece que la dieta de Francfort se abrirá hácia mediados de este mes, y se cree que no tendrá oposicion alguna la reconstitucion de la antigua dieta.

Ya comienza á discutirse con calor en la prensa francesa la cuestion de la revision de la constitucion. Sin examinar las razones de los que juzgan contrario á los intereses generales del país la revision, podemos asegurar que se verificará, segun todas las probabilidades.

ITALIA.

Escriben de Génova que el comercio de aquella ciudad se halla muy preocupado con la idea de la ruina que le podrá ocasionar la incorporacion del Austria con todos los estados italianos en la confederacion germanica, considerando que si esto se verificase Venecia causaria la destruccion de Génova, pues la primera de dichas ciudades seria el puerto franco de la confederacion germanica en el Adriático, y por medio de una línea de caminos de hierro que unirá al Lombardo-Veneto con la Toscana, Venecia daría la mano á Liorina, y disfrutaria del beneficio de la comunicacion entre el Mediterráneo, el Adriático y la Alemania, al paso que Génova no podria sostener con ella la concurrencia.

A estas líneas, añade un periódico francés, de donde las hemos tomado, que si los intereses de Génova habrian de padecer detrimento con la adopcion de la medida en cuestion, no le esperarian menos los de Marsella y los que tiene la Francia en el libre tránsito por el Mediterráneo.

Escriben de Turia el 22 de abril, que habiendo aceptado el rey la dimision presentada por el ministro de Hacienda, Nigra, habia nombrado en su reemplazo al conde Cavour, ministro de marina, agricultura y comercio.

toda la vivacidad y original ternura de su carácter impetuoso.

—Es pálido como tú, madre mía.

—La falta de sangre!

—Sus pestañas tan largas y tan espesas.... difunden una sombra tan delicada por sus mejillas.... Qué frente tan noble... Qué cabellos tan largos!... Madre.... casi tanto como mis rizos, y tan negros como los tuyos.

—Elena, por hoy basta de exámen: estoy inquieta: si tu padre volviese!...

—Tiene suspendido del cuello un escapulario azul.

—Será posible? Retirate, sí; retiremonos ya: Si él mismo abriese sus ojos adormecidos, y nos sorprendiera espiondo su sueño....

—Mírale tú: acércate, no tienes curiosidad nunca. Estoy cierta que te parecería tan interesante....

Elena atrajo hácia sí la frente de su madre; esta se apoyó ligeramente en el hombro de su hija, y rozándose sus cabellos, adelantaron á la vez, y como movidos por un resorte, sus cuerpos, que á la luz de la lámpara rojiza y distante, parecian impalpables. Aquel grupo hubiera ofrecido al pincel de Urbino el modelo mas celestial para representar al ángel de la Ternura y al de la Esperanza, cariñosamente abrazados; pero

De Nápoles escriben con la misma fecha que S. M. se halla enfermo de hidropesía en Castellamare.

Dice un periódico de Luca que se ha concluido el concordato entre la Santa Sede y la Toscana, y que dicho documento verá muy en breve la luz pública.

De Alemania lo único que leemos en los periódicos es que las negociaciones entre Austria y Prusia habían vuelto a recobrar alguna actividad, y que uno de los puntos más importantes de esas negociaciones era el número de votos necesario para formar resolución en la dieta, que el Austria quiere sea la simple mayoría absoluta, lo cual le daría la superioridad en todas las deliberaciones.

Decíase que la Prusia accedería a esa pretensión, pero otros suponían lo contrario, porque sería lo mismo que abdicar su posición como gran potencia europea. Creíase que el plenipotenciario prusiano se presentaría el 12 en la dieta, pero hasta la fecha no había sido elegido aun.

Dicen de Viena el 22 que la archiduquesa Sofía, madre del Emperador, había salido para Trieste con dos médicos a consecuencia de haber sabido por el telégrafo que su hijo el archiduque Fernando Maximiliano, hermano del emperador, se hallaba gravemente enfermo.

El gobierno del cantón del Tesino, en Suiza, ha dirigido una circular a las comisarías, municipalidades y agentes de policía del cantón para que impidan la entrada en él a los desertores austriacos que intentaran penetrar por la parte de Lombardia.

Las noticias que recibimos de Italia tienen algún interés. La *Gaceta Pintoresca* publica el nombramiento oficial del conde Cavour para ministro de hacienda de Cerdeña, en reemplazo del Sr. Nigra. Los duques de Aumale llegaron a Génova el 21 bajo el incógnito de señores de Viriol, y al día siguiente debían embarcarse para Nápoles.

El *Heraldo* de Luca anuncia haberse concluido ya el concordato entre Toscana y la santa Sede, el cual debía publicarse en breve.

El 16 llegó a Roma el rey Luis de Baviera, bajo el nombre de conde de Augsburgo, y fue a visitar a su santidad al día siguiente. El 16 regresó también a Roma de Nápoles el Sr. Baldassaroni, presidente del ministerio toscano.

De Roma escriben a un diario de Turin que habiendo el populacho romano insultado con silbidos al nuevo cardenal francés monseñor Gousset, fueron presos bastantes individuos.

NOTICIAS DE PROVINCIAS.

El *Despertador Montañés* trae un extenso y razonado artículo en contestación a la *España*, que había hablado del camino de Alar a Santander. En él asegura que a pesar de las dificultades que se ofrecen, no se halla paralizado el proyecto, y que se llevará muy pronto a cabo.

De Irun escriben con fecha 24 de abril:

Parece que uno de los vistas de esta aduana, a quien no fué fácil abrir una botella que contenía tinta autográfica, la hizo pedazos y vertió el líquido: esta ligereza dió por resultado que el dueño perdiera el importe de la botella, con mas los derechos.

entonces hizo un movimiento el herido; ellas retrocedieron y se quedaron clavadas como dos estatuas.

—No le has llegado a ver?

—No: y por poco nos sorprende; qué hubiera imaginado? ... Qué locuras! mañana le veremos, y te podré decir, si has andado exagerada en tus elogios, exclamó Camila, afectando sonreírse.

—Hasta mañana, pues.

—Hasta mañana.

Después de su tierna despedida, Camila permaneció en el salón: las pisadas de su hija dejaron de resonar sobre la alfombra como el ténue zumbido de las alas de un ave. Pasó un rato de sepulcral silencio, la puerta había quedado entornada, y entonces se acercó para cerrarla. Al fijar su mano en el picaporte, sintió que el frío de aquel hierro la penetraba hasta lo más hondo de sus entrañas; cruzaron por su mente mil pensamientos confusos, que despertaron en su corazón un deseo vivísimo de reconocer al herido: quiso resistirse, pero inútilmente.

Con una mano en el pestillo de la puerta, y con la otra apretando a su boca un escapulario azul, que suspendido de un cordón blanco había sacado de su seno, estuvo un solo momento indecisa; por último cedió a aquella tentación irresistible, no sin volverse prime-

Posterior a este hecho, ha ocurrido otro en la misma aduana con varias cajas de pinturas en que también venía la preparada para el pastel. Los vistas, por el indiscreto celo de sacar algunos maravedises mas de derechos, extrajeron de las cajas toda la pintura confundiendo con lápices de colores, y colocándolo así mezclado en el peso, dió por resultado algunos maravedises de ganancia a la hacienda pública, y que el comerciante de esa corte a quien iban los precipitados artículos haya tenido el disgusto de perder las cajas que han llegado enteramente inutilizadas.

El comercio tiene un derecho a exigir que no se le perjudique de esta manera, y el gobierno cumplirá bien si dicta medidas para que no se repitan tales abusos.

El día 24 cayó a dos leguas de Lérida un pedrisco que ha causado daños horrorosos; los trigos quedaron tronchados, las viñas sin un retoño y las ramas de los olivos cortadas por los extremos; en fin, han sido tales los daños que ha causado, que no se espera cosecha de vino ni de aceite por dos años en el terreno que cojió la piedra, que no cesó de caer por espacio de media hora. Los pueblos de Belloch y Bollvis van a pedir al gobierno el perdón de las contribuciones.

NOTICIAS ELECTORALES.

ALMAGRO 28 de abril.

Acaba de llegar a esta ciudad el ex-diputado don José Zaragoza, con cuyo motivo vuelve a revivir y a circular la idea del próximo regreso del duque de Valencia.

Este medio y otros que dicen se pondrán en juego irá sabiéndolos el público, si la autoridad de la provincia, que debe velar por la libertad de la elección, no los corta prontamente.

El gobernador García Pego sigue por el buen camino de la legalidad, y nosotros, a fuer de imparciales, estamos decididos a prestarle nuestro humilde apoyo, porque deseábamos ver en esta provincia una autoridad tutelar y de las circunstancias y rectitud de intenciones que todos confiesan adornar al señor Pego.

El candidato señor Ceballos no necesita recomendación: porque es hombre demasiado conocido. Su independencia contrasta notablemente con la conducta que observan los aventureros políticos del día, y creemos será favorecido por todos aquellos electores que querrán diputados que jamás aspiren a destinos.

JATIVA 27 de abril.

Puedo asegurar a Vds. que el marqués de Montartal no saldrá diputado por esta, pues conociendo haber perdido las pocas simpatías que tenía, se ha retirado y aconsejado que se proponga a otro en su lugar. Todavía no han presentado candidato ninguna de las fracciones moderadas, y solo la del gobierno parece que se ha ofrecido al conde de Almodovar, pero no pudiendo salir garante andan muy discordes, desprestigiándose cada día por su desacertada administración.

El partido progresista por el contrario de día en día adquiere mas simpatías de todas las clases del pueblo, y aun los mismos moderados reconocen en él mas integridad y moralidad. El único candidato que unánimemente votará el partido del progreso de este distrito es como ya tengo dicho a Vds, don Domingo Mascarós, que reúne todas las simpatías de los pueblos, y el que probablemente se sentará en los escaños del Congreso.

ro a mirar si podría ser sorprendida por Elena, ante cuyos ojos se hubiera entonces avergonzado como verdaderamente culpable; y dando un ligero impulso a la puerta, dejóse ir suavemente sostenida por ella, y casi en el aire. Por un instante apareció su cabeza inclinada hacia afuera, y momentáneamente dividida de su cuello por el filo de la mampara; y otro instante bastó para que aquella blanca mujer cayese sobre el pavimento como herida de un rayo, gritando entre un ahogado suspiro: Ernesto.

CAPITULO II.

LA POLITICA EL DINERO.

Aunque sea bastante lastimosa la situación en que dejamos a Camila, fuerza es que la abandonemos por algunos instantes, si queremos que no se nos estrapie el hombre enmascarado, a quien nos hemos propuesto seguir en esta ocasión.

Después de atravesar varias callejuelas y encrucijadas, con una rapidez increíble, desapareció junto al cancel de la puertecilla de una casucha miserable, de la cual debía tener llaves maestras que le facilitasen

Aunque las listas están confeccionadas a lo San Luis, en las que vemos infinidad de progresistas excluidos arbitrariamente, nuestro partido, unido y compacto en este distrito, no teme a ninguna de las fracciones moderadas.

Los progresistas de Almería han resuelto dar sus votos a don Manuel Cortina y trabajan en todos los distritos de aquella provincia por el triunfo de sus candidatos.

El *Cid*, diario de Valencia, trae el siguiente párrafo, único relativo a elecciones, pero que da una idea de la no menos libre voluntad de los electores en aquella provincia:

«Varios electores del cuartel de San Vicente, con la venia de la autoridad, han acordado reunirse para la designación de un candidato en las próximas elecciones. Su objeto no es hostilizar al gobierno, sino elegir a una persona que merezca las simpatías de los electores por su independencia, por su adhesión a la reina y al gobierno constitucional.

»La reunion se verificará el día 30 de los corrientes a las diez horas de su mañana, en el edificio colegio de arte mayor de la seda.»

Dice *El Avisador* de Málaga:

«Con objeto de organizar los trabajos electorales solicitamos varios individuos del partido progresista del Excmo. Sr. gobernador permiso para la reunion que con este objeto debía verificar; y habiendo tenido S. E. a bien acceder, se verificará dicha reunion el domingo próximo 27 a las once de su mañana en el salón del Liceo.

»La causa sagrada que allí nos convoca recomienda a todos la puntual asistencia.—Varios electores progresistas.»

MISCELANEA.

Dicese que antes de anoche se han destituido por el señor ministro de la Gobernación, mas de 60 empleados de correos. ¿Será cierto?

Ayer a la una de la tarde, el tenedor del billete de lotería que ha sacado el premio mayor, aun no se había presentado en la administración a recoger las 60 talgas del pico. Sin duda tiene la memoria un poco débil.

Ayer tarde acontecíó un accidente en la escalinata de la plaza de Isabel II, a una mujer, que no encontró quien la recogiera. Es indudable que ha emigrado la caridad en estos tiempos.

Al cruzar ayer la calle de Alcalá, se hablaba en un círculo de hombres sobre la presentación de un candidato para las próximas elecciones.—¿Le conoces tú?—preguntó uno de ellos al que tenía a su lado.—Yo, no, dijo éste.—¿Y tú?—Tampoco.—¿Y en Madrid, le conoce alguien?—Creo que no.—¿Y en el distrito?—Menos.—Pues señor, no comprendo como...—Toma, dijo un hombre chiquitillo que hasta entonces permanecía en silencio, los milagros se hacen de ese modo, para que tengan verdadero mérito.

La diligencia que llegó el domingo de Castilla había sufrido una grande avería en el puerto de Guadarrama, pues se le rompieron los ejes y volcó: todos los viajeros salieron heridos ó estropeados, y uno de ellos se partió la lengua por la mitad. Pero no concluyó aquí la fatalidad, sino que al tiempo de entrar en Madrid y subir la cuesta de la puerta de san Vi-

todas sus entradas, viviendo sin duda aislado, en aquella habitación solitaria. Inferimoslo, de que nadie se presentó a su recibo, sin embargo de que esto hubiera sido lo más natural, y tanto más preciso, cuanto en los aposentos reinaba la oscuridad mas completa. Así que, a pesar del conocimiento práctico que debía tener del terreno, veíase el desconocido en la necesidad de ir tanteando las paredes con una de sus manos, caminando recelosamente para no perder el tino; y tocando con la punta de su desnuda espada todos los objetos que se hallaban a la distancia de su brazo, que llevaba por precaución tendido hacia su frente. El eco que repetía el rechinar sordo de sus pisadas, dejó de ser perceptible, al entrar aquel hombre en un aposento, sobre cuya estera se deslizaron sus pasos, sin producir el mas leve murmullo, como si fueran los de un fantasma.

Chocó su acero, por último, contra el mármol que servía de cornisamento a una antigua chimenea; acercóse entonces hasta apoyarse en ella, inclinó la punta de su espada, y revolvió las cenizas del hogar consumido: brilló una chispa; y a la lumbré pálida de un áscua consiguió encender una bujía, que volvió a dejar sobre la chimenea.

(Se continuará.)

cente, volcó nuevamente, y nuevamente también quedaron contusos y estropeados. Esto es lo que se llama un viaje con fortuna.

Parece que se va á poner nuevamente en escena, en el teatro Real, desempeñada por la Sra. Rusmini Solera, *La Figlia di reggimento*: dicha señora cantará la parte de la Alboni, sin ninguna clase de pretensiones, y si por no privar al público de una ópera que tanto le agrada y complacer á la dirección. Aunque esta artista no posee la privilegiada voz de la Alboni, agrada al público.

El señor ministro de la guerra ha pasado ayer revista á las seis compañías que como modelos de las reformas en el uniforme propuestas por el director general de infantería le presentó el general Córdoba. Estas consisten en la sustitución del color blanco que hasta ahora se usa, con el grana en el cuello, carteras y vivos de las casacas, en el cuello de los capotes, y en el puente de las dragonas, y en la adopción de las carrilleras y plumeros encarnados en el regimiento de granaderos, y de plumeros verdes en los batallones de cazadores, como cuerpos de mas distinción.

Dentro de pocos días tendrá lugar en el juzgado del señor Montemayor la vista de una causa formada á consecuencia de denuncia particular por falsificación del testamento de la marquesa de Torreblanca. Sostienen la acusación, además del fiscal, el Sr. D. Manuel Cortina, y defienden á los procesados, curiales en su mayor parte, los letrados Gonzalez Serrano, Gomez de la Serna, Perez Hernandez y Gomez Parreño.

Por un ramo de lilas se pegaron ayer de bofetadas dos pollos, y segun nos han dicho piensan llevar la cuestión al terreno de las estocadas. Todos estamos convencidos que lo merece la cuestión.

Ayer unos granujas quitaron á una aguadora de la Plaza de Oriente un saco en el que tenía varios cacharros. En esta época hasta los cacharros se aporpechan.

Los ejercicios de oposicion que van á celebrarse en la universidad literaria de Madrid, para la provision de la cátedra de *teoría de los procedimientos y práctica forense* que quedó vacante hace poco por fallecimiento del distinguido profesor D. Andrés Leal, que tan dignamente la desempeñaba, se espera que serán notables.

Los jueces elegidos por el gobierno para el concurso, son: presidente, el Sr. Echevarría y O'Gaban, consejero de instruccion pública; vocales, los señores Pacheco, Sagredo, Gonzalez Serrano, Salgado y Cabanillas, en Calidad de abogados; los Sres. Montalvan y Perez, como profesores que son de jurisprudencia en la universidad de Madrid, y el señor Moreno, oficial del ministerio de gracia y justicia.

Ayer tarde en la calle de gitanos ca- yo un chaparron sobre un pobre asistente que estaba parado en medio del arroyo, el cual se produjo con una exclamacion bien significativa por cierto. Aconsejamos á la autoridad vigile mas y haga observar los bandos de buen gobierno.

En la tarde de ayer y en el paseo del Prado ocurrió un hecho de esos que por lo escandalosos llaman sobre sí la indignacion de cuantos de ellos tienen conocimiento. Dos jóvenes llegaron á las manos y se abofetearon delante de todos los concurrentes al paseo. No fué solo eso, sino que una de las Sras. de Aspiroz que se hallaba contigua al lugar de la catástrofe perdió el velo que llevaba, que se vió roto y desecho por los golpes de los contrincantes, de los cuales hubo de tocarle alguno que otro. Y luego dicen que nuestro siglo no se halla á una altura eminente!

Ayer se ha cerrado la Academia de nobles artes de San Fernando. Aconsejamos al Gobierno introduzca para su nueva apertura algunas mejoras de conocida necesidad, como el sustituir los cabos de velas de sebo, que apenas dan luz á los alumnos para dibujar, con otras de gas, y el poner el local siquiera medio decente. Un quince monstruo hay tambien que consume media arroba de aceite cada noche, é introduciendo la mejora indicada, además de haber mas economía y mas claridad, se hacia supérfluo este gasto.

El centinela de la Homeopatía dando cuenta de las defunciones ocurridas en la capital en el primer trimestre del corriente año, dice:

1.º *Pulmonías*, de cuya agudísima dolencia han fallecido, prescindiendo de los muchísimos individuos que de la misma afecion habrán muerto por el mismo tiempo en los hospitales generales, militares y civiles y en los particulares, la enorme suma de doscientas tres personas.

2.º *Apoplejías*, enfermedad que ha enviado al cementerio, ó dado origen á que se envíen ciento setenta y seis individuos.

3.º *Tisis*, afecion terrible, por la que se han librado ciento nueve certificados de fallecimiento.

El Diario de Avisos inserta por su- plemento, el resultado de la cuestion, hecha á favor de la Inclusa y colegio de la Paz, el jueves y viernes

santo en las iglesias de esta corte, por las señoras cuyos nombres espresa. El producto total, digno y glorioso resultado de los esfuerzos de la belleza y de la caridad, asciende á 165,490 rs. De todas las iglesias de Madrid, donde la cuestion ha sido mayor, es en la de San Sebastian, que ha llegado á 17,224 rs., y que estaba á cargo de la señora vizcondesa de la Armeria.

Anteayer se verificó, segun habia- mos anunciado, la ceremonia de recibir el sagrado bautismo los israelitas, de quienes tienen ya noticia nuestros lectores. A las diez y media llegaron á Atocha los coches: en el primero, de toda gala, iban las neófitas y los padrinos; y en el segundo el sacerdote instructor y el marido de la bautizada. La madre llamaba la atención por el aire de modestia que se observaba en todos sus movimientos, y la niña por las gracias que son naturales á las de su edad. El señor patriarca de las Indias administró primeramente el sacramento del Bautismo y la Confirmación á la madre y á la hija; despues confirió el sacramento del matrimonio segun el rito católico; y por último, los dos esposos recibieron luego la Comunión de mano del presbítero don Juan Gonzalez. La madre se llamará en lo sucesivo María del Carmen, Isabel, Francisca, Pilar, Antonia, Juana, Petra, Catalina; y la niña Manuela, Isabel, Francisca, María del Pilar, Antonia, Juana, Petra, Catalina.

A pesar de la continua vigilancia que ha habido en la iglesia de Santo Tomás durante la novena de Cuarenta Horas, faltaron hace tres dias de uno de los altares la sabánilla y dos candeleros de bronce, sin que se supiera cuándo se habia verificado el robo.

Ayer á las doce de la mañana se zur- raron dos mugeres en la calle del Arenal. Un agente de policia se encargó de introducir la paz predicada por Jesucristo.

La Luz Madrileña en su número de ayer trae enteramente reproducido el nuestro del dia anterior. Le suplicamos que en caso de copiar cite el original.

El célebre padre Lacordaire ha pre- dicado todos los domingos de cuaresma en la iglesia metropolitana de Nuestra Señora, ó mas bien ha pronuniciado en dicho templo sus pláticas para establecer la verdad de los principales dogmas de la religion católica. A estas pláticas asisten constantemente cuantos hombres notables hay en Paris en las ciencias, literatura, magistratura, foro, etc.

Los alumnos de la universidad y de los institutos de la capital asisten tambien en gran número, en términos que dos horas antes de empezar el sermón están ya ocupados todos los asientos; pero este año el concurso ha sido mas numeroso que nunca, y parece que el padre Lacordaire ha logrado despertar el fervor religioso de muchas personas y llevar la convicción al alma de gran número de indiferentes, escépticos é incrédulos pues en la comunión general para los hambres que hubo el jueves santo en Nuestra Señora, fue tan considerable la concurrencia de hambres que duró aquella mas de dos horas. Se dice que el arzobispo de Paris, que era él que daba la comunión, derramaba lágrimas de alegría.

Ha sido aprobado ya por la junta de censura, y se pondrá en escena á principios de la semana próxima en el coliseo del Circo, el juguete cómico lírico titulado: *Entre dos luces*, produccion de un aventajado poeta, que segun nos han informado, obtendrá un éxito brillante, pues se halla adornado el citado entremes de tristes y lindeszas sumas que le dan mucho realce. La música la ha compuesto el señor Iradier (hijo), y creemos sea del agrado del público, pues este joven se halla dotado de grandes facultades como músico, y además se han visto algunas de sus composiciones, como polkas, walses etc., y han merecido la aprobacion de todos.

En el teatro del Circo se pondrá en escena á la mayor brevedad una zarzuela nueva titulada *El Campamento*.

En el del Drama se dispone, á beneficio de doña Catalina Flores, una linda traduccion por una célebre escritora, en dos actos, titulada: *Los nuntapiés*.

En el de la Comedia está en estudio una nueva, original y endos actos, titulada *Juan*, y el juguete cómico nuevo, tambien original, en un acto, nominado *Negro y Blanco*.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.

DIA 3. LA FIESTA DE LA SANTA CRUZ.—*Es dia de* *misa*.—Este dia celebra la iglesia una festividad en recuerdo de aquel notable acontecimiento que tuvo lugar en el siglo IV; cuando Santa Elena, madre del emperador Constantino, buscó con gran solicitud la Cruz en que habia muerto el Salvador, y al fin la encontró enterrada juntamente con las de los dos lairones. Las diligencias que precedieron á tan feliz hallazgo, y los milagros que le siguieron, son circunstancias muy especiales que deben considerarse en su aniversario para

gloria de un Dios, que habiéndose hecho hombre por este, murió en un patíbulo para redimirnos y salvarnos.—40 horas; en la parroquia de Santa Cruz.

FIESTAS. Se celebrarán en las iglesias siguientes, en la anterior, como á su titular, todo el dia.—Id. en la capilla de la bóveda de San Ginés, á su Santísimo Cristo habiendo cuantas misas se puedan decir.—En la de la orden tercera de San Francisco, por mañana y tarde, al Cristo de los Dolores.—En la parroquia de San Ildefonso, al de las Misericordias, todo el dia, con asistencia de pontifical y orquesta.—En la de San Martín, solamente por la mañana, al Cristo de los Milagros, y en las Calatravas, id. á la Santísima Cruz de Caravaca.—En las Parroquias, conventos, Buen Suceso, Encarnacion, Palacio, y otras, misa mayor por la fiesta del dia.

Continúan las funciones y octava-novena del Alumbrado al Santísimo, en el Carmen calzado, todo el dia y noche, por cuya razon no se reservará hasta el dia 9; tambien continuarán los ejercicios del mes Mariano á la Virgen María en la capilla de Chamberí, Carboneras y Buenadicha, por la tarde; y en la Pasion, santo Tomás, beatas de san José y en san Ignacio, por la noche; principiaron las novenas de Nuestro Padre Jesús del Perdon, en san Juan de Dios, y la de la Pastora en san Antonio del Prado, ambas por mañana y tarde.

Además, se festejará á María Santísima, como todas las semanas, en san José, Desamparados, Atocha, Recojidas, Esequelas-Pías, Rosario; Nuestra Señora de Gracia, santa Maria, san Luis; en estas tres últimas con procesion.

Nota. A las ocho saldrá el santo Viático de la parroquia de san Sebastian para los enfermos é impedidos de la feligresia que se hallen fuera de la carrera que ha de llevar la procesion del próximo domingo, y tambien de san Millán á la misma hora.

Otra. Por la tarde, á las cinco y media, vísperas solemnes á santo Toribio, en el Sacramento, siendo oficiadas á toda orquesta, en preparacion á su fiesta que se celebrará pasado mañana.

ANUNCIOS.

ESCUELA GENERAL

calle de Toledo, núm. 42, frente á san Isidro.

En este colegio se hallan establecidas las enseñanzas, necesarias y de adorno, para desde el pábulo al adulto, de ambos sexos, en clases generales y particulares, con aplicacion á todas las carreras especiales.

Admitense pensionistas, medio pensionistas y externos.

Se desea una tienda situada en una calle céntrica. La persona que pueda proporcionarla, avisará al colegio de la calle de la Magdalena, número 11, principal, y será gratificado.

MERCADO.

ALHÓNDIGA DE MADRID.

Precios en el mercado de hoy.

Trigo. 33 á 33 rs. vn.
Cebada. 16 á 18 rs. vn.
Algarrobas. 22 1/2 á 23 rs. vn.

BOLSA DE MADRID.

Operaciones del dia 1.º de mayo de 1851.

Títulos del 3 por 100 32 1/4.—Títulos del 5 por 100 semestre corriente 15 7/8 d.—Cupones no llamados á capitalizar 8 d.—Deuda sin interés 6 7/16 d.

ESPECTACULOS.

TEATRO DEL DRAMA, calle de Valverde. A las ocho y media de la noche. El aplaudido drama en tres actos, titulado *El sitio de Zaragoza*, precedido de un prólogo en un acto, *El Dos de Mayo*.—*Las mollaras de Sevilla*, y al final *la Rondalla del sitio de Zaragoza*.

TEATRO DE LA COMEDIA.—Instituto español. A las ocho y media de la noche. *Recuerdos del Dos de Mayo*, comedia en un acto.—*Rondalla del sitio de Zaragoza*.—La comedia en dos actos *El perro del Castiello*.—Baile.

TEATRO REAL. A las ocho y media de la noche. *El Violin del Diablo*, baile en tres actos.

TEATRO DEL CIRCO. A las ocho y media de la noche. *La Mensajera*, ópera cómica en dos actos.—Baile.

Editor responsable, D. M. MINUESA.

Imprenta de los Sres. MARTINEZ Y MINUESA, calle de la Cabeza, núm. 34.